

Diario del Comercio

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINASTICO

REDACCION
Rambla de San Carlos, 65 principal
ADMINISTRACION
Rambla de San Juan, 71, imprenta

Tarragona: domingo 22 de Agosto de 1897

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Tarragona 1'75 ptas. al mes y 5 ptas. trimestre.
En el resto de España 6 ptas. trimestre.
En el extranjero 15 ptas. trimestre.—Pago adelantado
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

NUM 724

Los errores de un jurado

El dictamen emitido por el jurado calificador del Certamen coral celebrado en esta ciudad el día 19 de los corrientes, ha puesto una vez más de manifiesto las grandes dificultades que surgen para apreciar el mérito de las sociedades, que toman parte en esa índole de torneos artísticos.

Las protestas suscitadas anteayer en nuestro circo taurino indican desde luego una notable divergencia entre los maestros que constituían el jurado y el público asistente al acto del reparto de premios, influido éste por las impresiones recibidas de los inteligentes, que presenciaron el Certamen, y por la falta de unanimidad de criterio, en el jurado, revelada por el voto particular de su digno vocal señor Vehils.

Investigar cuál de las dos tendencias manifestadas era más justa, es lo que nos proponemos hacer de una manera tan modesta como sensata, sin atribuirnos una inteligencia que no poseemos ni reconocer en los demás una infalibilidad que no es posible en la humana naturaleza.

Reconocemos, sin embargo, de buen grado en todos y cada uno de los individuos del jurado, méritos y cualidades sobradas para el buen desempeño de su cargo; pero es innegable que padecieron un error gravísimo, causa de la injusticia cometida en el dictamen, al sentarse en el sitial reservado á los jueces del Certamen.

Si este hubiese tenido por objeto resolver cuál de las escuelas artísticas era mejor, juzgar del estilo de unas y otras sociedades, tal vez el fallo del jurado hubiese estado en su lugar, aunque en nuestro concepto deja de ser cierta esta suposición.

Desgraciadamente la finalidad del acto era distinta y de sus bases se desprende bien claramente que el objeto principal del acto era saber cuál de las sociedades concurrentes interpretaba con más acierto la pieza obligada tal y como la escribiera su insigne autor; cuál de los coros reunidos se asimilaba mejor el pensamiento del inmortal Clavé. Partiendo de esta base es seguro que ni el jurado ni nadie hubiese adjudicado un premio á «La Catalunya Nova» por la sencilla razón de que esta colectividad, cuyo mérito nadie puede desconocer, ni intentó decir la partitura de Clavé, ni quiso interpretar otro pensamiento que el de su genial director señor Morera.

Modernista convencido, este artista consumado encuentra estrechos los moldes de la partitura, que reforma embelleciéndolos con los raudales de armonía que brotan espontáneamente su privilegiada inspiración; y de ahí que «Los pescadores» entonados por la «Catalunya Nova», fuese una obra bellísima y admirablemente ejecutada, si se quiere, para dejar de ser «Los Pescadores», de Clavé, que era la pieza obligada para todos los coros, inscritos en el Certamen.

Por esta causa no era posible ni justo adjudicarle un premio, al cual tacitamente había dejado de optar la mentada sociedad de conciertos que no es un core comparable á las instituciones de Clavé. Son tan distintos los moldes en que se ha vaciado «La Nova Catalunya», que no existen puntos de contacto para establecer comparaciones y por esta causa entendemos que el jurado hubiera obrado cuerdamente excluyéndola del concurso, fundándose en el hecho de que no había interpretado la composición obligada.

En caso contrario, si nosotros estuviéramos equivocados al sustentar este criterio, nos admitirse su estilo, su tendencia y su escuela, en una palabra, el premio que le correspondía era el primero.

Este era el dilema; ó excluiría del concurso por no haberse ajustado á sus bases ó adjudicarle el primer premio. Todo lo de-

más eran pasteos impropios de la respetabilidad de los miembros del jurado.

Declarada fuera de concurso «La Catalunya Nova» la tarea se simplificaba notoriamente, puesto que los dos primeros premios correspondían, indiscutiblemente, á «La Unión», de Vilaseca, y al «Eco Republicano», de Reus, casi indistintamente, quedando el tercero para «La Violeta», de Vilafranca, «La Ilustración Obrera», de Falset, «Lo Micalet», de Valencia, ó para alguna otra que al nivel de éstas se distinguió de todas las restantes.

Un dictamen por el estilo hubiese sido mejor recibido y si hubiese suscitado protestas, éstas no hubiesen sido tantas ni tan graves como las originadas por el del jurado calificador, cuyas decisiones han hecho víctima de una postergación inmensurable á «La Unión», de Vilaseca, á quien el público en masa ha saludado como al héroe de la fiesta.

Nosotros, que concebimos su disgusto por la injusticia de que se le ha hecho víctima, debemos declarar que su triunfo es más grande que si hubiese obtenido el primer premio, porque, á pesar de las decisiones oficiales, nadie pone hoy en duda su mérito verdaderamente asombroso y admirable.

Tarragona 21 de Agosto de 1897.

Correo de Madrid

20 Agosto.

Telegrafían de Londres diciendo que *The Daily Chronicle* publica hoy una carta de su corresponsal en la Habana que, no obstante de contener noticias atrasadas, y estar plagada de exageraciones é inexactitudes notables, contiene datos interesantes y apreciaciones que han llamado mucho la atención.

Viene á ser la carta una terrible crítica de la gestión del general Weyler. Asegura el corresponsal que nunca podrán los rebeldes vencer á España; pero tampoco los españoles podrán concluir con la rebelión con el sistema hasta hoy seguido.

Dice que después de tres años de pelea disponiendo de 250.000 soldados, no se ha logrado sofocar la rebelión en las provincias occidentales, provincias que están casi desiertas y tienen caminos, ferrocarriles y fuertes. Cuánto dinero y soldados serán precisos para pacificar las agrestes provincias orientales, de las que los rebeldes son completamente dueños?

Apreciando los méritos y la situación de nuestro ejército, sigue diciendo el corresponsal, que los soldados y oficiales españoles son animosos y sufridos; pero que están descalzos, mal alimentados y equipados, y como que se hallan diezmados por las enfermedades, no pueden hacer grandes marchas ni verificar operaciones militares tan penosas como exige aquella guerra.

Dice que el sacrificio de tantas vidas resulta completamente inútil. Añade que España se halla sumida en una ignorancia crasísima acerca de la situación de Cuba, pero que los hechos, con su elocuencia irrefutable, pueden vencer del fracaso del general Weyler.

Dice también, que poderosos sindicatos alemanes están recorriendo á toda prisa los terrenos destinados á plantación de caña, comprándolos á cualquier precio, pues ya no pueden los dueños seguir pagando los impuestos ni sostener los gastos que les ocasionan sus comprometidas fincas. Estos sindicatos procuran obtener el reconocimiento de estas transferencias de propiedad, lo mismo de las autoridades españolas que de los rebeldes.

Publica también *The Daily Chronicle* un párrafo de una carta dirigida por el señor

Sagasta á un amigo suyo particular en que manifiesta que la lamentable situación de España en Cuba no tiene solución posible mientras dure la política del señor Cánovas que se obstina en conservar á toda costa el mando de la isla y la dirección de aquel ejército al general Weyler.

—Anuncian de San Sebastián que á las 11 de la mañana celebráronse en la iglesia de Santa María los funerales por el alma del señor Cánovas.

Concurrieron al acto el general Azcárraga, el ministro de Estado, las autoridades locales y escaso público.

Antes de acabar la misa salió el general Azcárraga, disponiéndose á ir á ver de nuevo á S. M.

—Dicen también de San Sebastián que esperaban anoche muchos políticos en el Casino y preguntaban á los periodistas creyendo que sabían algo definitivo.

Esto fué anoche como decimos, pero la desilusión fué grande cuando se supo que no se había resuelto todavía la cuestión política.

—Telegrafían de San Sebastián á las 12:40 de la tarde, diciendo que el general Azcárraga está en Miramar y á esta hora no ha celebrado todavía la conferencia.

Esta despierta gran interés entre los políticos. Entre ellos se conjeturan muchas cosas, pero nada seguro.

Del espectáculo que ofrece San Sebastián en estos momentos, puede formarse idea el que conozca á Madrid siempre que hay crisis y tenga en cuenta lo reducido del teatro, donde, con menor espacio, todos los actores y espectadores se mueven.

Estos, por más que no saben nada cierto, no se resignan á confesar su ignorancia y exponen sus conjeturas como si fueran revelaciones oídas de los mismos labios de S. M. la Reina.

En menos de un cuarto de hora se han oído unas cuantas afirmaciones hechas de la manera más categórica, tales como estas:

«Hay Gobierno conservador para rato. No hay conservadores para un mes.»

«El general Azcárraga sigue con una modificación ministerial profunda: se van casi todos los ministros.—Viene el general Azcárraga con el cambio de dos ó tres cartejas solamente.»

«No hay inteligencia con el señor Silvela.—Está acordada esta inteligencia para que sea pronto un hecho.»

—Un telegrama de San Sebastián de la 1:20 de la tarde, dice que está resuelta la crisis, y que la Reina ha ratificado su confianza al general Azcárraga.

Este continuará en sus cargos de presidente del Consejo y ministro de la Guerra, conservando sus puestos los ministros actuales.

No habrá por ahora modificación alguna, pero pronto vendrá un cambio político.

La solución dada á la crisis tiene todos los caracteres de un aplazamiento.

—El general Azcárraga, después de comunicar á los periodistas el resultado de su conferencia con la Reina se ha retirado á almorzar porque le quedaba poco tiempo para ir á la estación á abrazar á una hija monja que procedente de Pau pasa en el expreso con dirección á Madrid.

—Dicen de San Sebastián que personas imparciales de todos los partidos políticos ven en la solución favorable á la permanencia del ministerio tal como constituido, el de no promover una crisis que resultaría completamente infructuosa, dada la situación política de los conservadores.

Estiman que esta política, aun dirigiéndola el señor Cánovas, se aproximaba á un alto, ahora mucho más difícil de evitar, con la pérdida del señor Cánovas.

—En Madrid se han hecho muchos co-

mentarios sobre la solución que se ha dado á la crisis.

Para muchos ha sido gran sorpresa, tanto más cuanto que *El Imparcial* venía sosteniendo que habría modificación ministerial como varios corresponsales y agencias de noticias, demostrando los hechos que estaban mal informados.

—Un telegrama de Vergara da cuenta de que el asesino del señor Cánovas expió su crimen á las ocho de la mañana.

En la ejecución no ha ocurrido incidente que merezca ser relatado.

—Un telegrama de Nueva York dice que durante las exequias en sufragio del alma del Sr. Cánovas, se recibió un despacho de Mr. Sherman dando un pésame muy expresivo.

—La prensa yankee que cultiva la nota sensacional trata el caso de Evangelina Cisneros, presa por las autoridades cubanas.

Dicen los periódicos de Nueva York que el cónsul Mr. Lee ha intercedido para salvar á Evangelina Cisneros del furor de los tiburones cubanos.

La prensa de Nueva York ocupase en el asunto de la sobrina del marqués de Santa Lucía, convicta y confesa de haber tomado parte en el conato de rebelión de la Isla de Pinos.

Dícese que la viuda del Presidente Davis ha intercedido cerca de la Reina de España solicitando el indulto de Evangelina Cisneros.

Otras damas han solicitado la intervención del Papa León XIII.

—En el ministerio de la Guerra contestando á las censuras publicadas por la prensa sobre la situación en que se encuentran en Barcelona los soldados que han regresado de Filipinas dicen que la Cruz Roja ha asistido solamente á treinta y uno, el Sanatorio provincial á treinta y siete y los restantes han ido al Hospital militar y al depósito de Ultramar donde son debidamente asistidos y que se enviarán á sus casas en uso de licencia á medida que el estado de salud de los enfermos lo permita.

Añaden que el Gobierno ha previsto todas las contingencias para que nada les falte. También dicen en el ministerio de la Guerra que los soldados que se encuentran en esta situación son 556 y no 777 como se ha dicho.

—Han sido detenidos en Madrid varios vendedores que pregonaban listas falsas con el nuevo ministerio.

—Anuncian de San Sebastián que la Reina ha firmado hoy los siguientes decretos:

Nombrando magistrados de la Audiencia de Alicante á don Francisco García Gollena; de León á don Antonio Ciudad Olano; de la Coruña á don Pedro Arral; de Cáceres á don Santiago Bazanta; de Salamanca á don Mariano Gil Rodríguez, y de Huelva á don Juan Cabrera Tomas.

Nombrando presidente de la Audiencia de Guadalajara á don Pablo Búrgos.

Nombrando fiscales de las Audiencias de Búrgos y Cádiz respectivamente, á don Manuel Fernandez Andrade y don Eduardo Echevarría.

Nombrando jefe de la Central de Telégrafos á don Ricardo Parés.

Disponiendo cese por reforma, el jefe de la sección de Fomento del Gobierno general de Puerto Rico, don Angel Basconi.

—Muchos son los comentarios que se han hecho hoy respecto de la solución dada á la crisis ministerial.

El *Correo* reserva su juicio por no tener conocimiento exacto de lo ocurrido y lo aplaza para mas adelante.

Otros periódicos dicen que la cuestión no se halla resuelta completamente sino que es una solución provisional.

Añaden que cuando regrese la corte á Madrid se planteará la crisis en toda su extensión abordando los problemas pendientes

Principalmente el de Cuba, al que todo se subordina.

Entonces se resolverá en definitiva.

Política jocosa

LA JOVEN ESPAÑA

Fracción que se conoció en el Congreso allá por el año 45 si mal no recordamos. Componíanla algunos diputados jóvenes que se emanciparon bruscamente de la tutela de los viejos.

Aunque de poca edad, conocieron cuanto se gastan los partidos en el mando, y cuando difícil es alcanzarlo perteneciendo a un partido numeroso. Por eso se separaron del moderado, y aunque eran pocos formaron su fracción.

Se gastó efectivamente en el mando al poco tiempo el grueso del ejército y se echó mano de la vanguardia, esto es, entró a mandar la escasa fracción de los emancipados, «la joven España». Muchos creyeron que con esa denominación querían significar que al subir al poder rejuvenecerían a la decaída y aviejada nación, pero se llevaron el mismo chasco de siempre.

Cuando aquellos jóvenes españoles dejaron de mandar, la España quedó tan arrugada y vieja como antes.

Aquella denominación fué un medio en lugar de un objeto.

J. R. A.

Extracto de la Gaceta de Madrid

La de anteayer publica las disposiciones siguientes:

Ultramar.—Real orden disponiendo la forma en que han de proceder los dueños de imposiciones voluntarias hechas en la Caja de Depósitos de Filipinas, que residen en la Península y deseen tomar parte en la suscripción de 100.000 obligaciones hipotecarias, serie B, que ha de tener lugar en dichas islas.

—Varios decretos de personal.

Fomento.—Ordenando se expidan los nombramientos de maestros a favor de las personas que se citan.

Marina.—Varios decretos de personal.

Extracto del Boletín oficial

Real orden de la presidencia aprobando el reglamento e instrucción para el régimen de la junta general, Comisión ejecutiva y Delegación general de la Exposición Nacional de Industrias modernas de 1897, cuyas disposiciones se insertan.

—La Administración de Hacienda advierte a los Ayuntamientos que si dentro del tercer día no presentan los expedientes de medios adoptará medidas coercitivas contra ellos igual que contra los que antes del día 31 del presente mes no hayan remitido los repartos de consumos.

—Anuncio de los días, locales y personas que recaudarán las contribuciones en Capafons, Montreal, Conesa, La Riba, Mora de Ebro, Colldejou, Pratdip, Vandellós, Tivisa y Tortosa.

Noticias locales

Cortamos de nuestro apreciable colega el *Diario de Tortosa*:

«Fracción...» microscópica

Copiamos del *Diario de Tarragona*: «Una aclaración debemos hacer constar en honor a la verdad. Nuestro querido reportero dijo al reseñar la sesión última del Ayuntamiento que el concejal Sr. Chalvi se adhirió a la protesta de duelo hecha por el digno alcalde de Tarragona, con motivo del asesinato del Sr. Cánovas, por la fracción de Marianao, cuando el señor Chalvi lo hizo en nombre del jefe del partido liberal de la provincia, Excelentísimo señor marqués de Marianao.

Y hacemos esta aclaración porque el único jefe del partido liberal en esta provincia, reconocido por el ilustre hombre público excelentísimo señor D. Práxedes M. Sagasta, es el señor marqués de Marianao.»

Conste que el concejal Sr. Chalvi, es el mismísimo director del *Diario de Tarragona*, órgano del Excmo. señor marqués de Marianao.

Conste que ya sabemos de memoria, lo de la Jefatura reconocida, porque lo ha repetido mil veces, medida que habla lo bastante.

Conste que las Jefaturas no se imponen, ni se nombran de R. O.

Y conste que para ser jefe, es indispensable el reconocimiento y subordinación de los que militan en el partido.»

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento, de esta capital anteayer, se verificó el sorteo entre los contribuyentes, repartidos en secciones, para la designación de vocales asociados de la Junta municipal, habiendo dado dicha operación el resultado siguiente:

Sección 1.^a

- Don Agustín Masé Sandoval.
- » Francisco Icart Aloyas.
- » Francisco Mestres Figueras.

Sección 2.^a

- » Juan Santamaría Mañé.
- » Domingo Dalmau March.
- » José M. Canals Badía.
- » Jaime Tullerols Fortuny.

Sección 3.^a

- » Ramón Almenara Rius.

Sección 4.^a

- » Pablo Solé Sordé.

Sección 5.^a

- » Marcos Broll Pons.

Sección 6.^a

- » Rafael Fontova Gavaldá.
- » Carlos Montañés Ferriol.
- » Esteban Gómez González.
- » Baldo mero Bosch Espany.
- » José Sanjuan Blanco.

Sección 7.^a

- » Enrique Martínez Gallitia.
- » Juan Vinader Brunet.
- » Ramón Salas Ricomá.
- » Francisco Cases Ferré.

Sección 8.^a

- » José Corbella Roca.

Sección 9.^a

- » Antonio Corbella París.

Sección 10.^a

- » Ginés Pajés Juliá.
- » Salvador Jordá Arnalich.
- » Eudaldo Roca Martí.

Sección 11.^a

- » Jaime García Freixas.

Sección 12.^a

- » Mariano Oller Ricart.

Lo que la Alcaldía de esta ciudad hace público en cumplimiento de lo prevenido por el art. 68 de la ley municipal, a fin de que los interesados puedan formular las escusas y oposiciones que estimen oportunas, las cuales serán admitidas y resueltas por el Ayuntamiento en el término de ocho días, según lo dispuesto en el art. 69 de dicha ley.

El miércoles llegaron a esta capital, procedentes de Filipinas, los soldados siguientes:

Antonio Durán, natural de Valdelarco (Huelva); del regimiento expedicionario núm. 3.

José Torrero, de Penas de San Pedro (Albacete); expedicionario núm. 4.

Vicente Vidal, de Castellón; regimiento de Cadiz.

Vicente Segarra, de Alcalá (Castellón); regimiento zapadores núm. 4.

Juan Mingarro, de Burriana (Castellón); regimiento Wad-Ras.

Vicente Esteban, de Castellón; regimiento Guipúzcoa.

Elias Ferrer, de Cinco Torres (Castellón); regimiento San Quintín.

Miguel Chiba, de Villafames (Castellón); regimiento de Almansa.

José Mariner, de Benaral (Castellón); regimiento Almansa.

Miguel Pérez, de Bell-lloch (Lérida); regimiento Almansa.

Joaquín Benares, de Cortes de Arenoso (Castellón); regimiento Almansa.

José Paye, de Santa Magdalena de Puljos (Castellón); del regimiento de Asturias.

Perfecto Gómez, de Castellón; regimiento de Luchana.

Todos los cuales fueron socorridos por la Comisión provincial de la Cruz Roja.

Hállase en Barcelona, de regreso de Toledo y después de concurrir a la elección de vicario capitular de aquella archidiócesis, nuestro distinguido amigo el Ilmo. Dr. D. José Panadés, dignidad de mayor de Mozárabes.

Ha sido nombrado oficial mayor de la comisión mixta de reclutamiento de esta provincia el comandante agregado a la zona de la misma D. Ponciano Valencia Fernández.

Animadísima se ha visto durante las pasadas noches la calle del Hospital.

En tan céntrica vía se han verificado durante las veladas bailes al aire libre, que han sido amenizados por los renombrados *gralleros* «Los Felias», de Vendrell.

En los espaciosos salones de la sociedad «Unión agrícola, industrial y propietaria» se celebró ayer noche la acostumbrada reunión familiar.

La cueva instalada durante las presentes fiestas en la calle de los Descalzos, ha llamado poderosamente la atención del público.

Felicitemos a los vecinos de dicho calle y especialmente a nuestro amigo Sr. Vidal, por el buen gusto artístico que ha revelado copiando la cueva que existe en la Brofaganya.

Ayer tarde la brigada municipal procedió a levantar el correspondiente tablado para el disparo del castillo de fuegos artificiales que ha de verificarse esta noche en la rambla de San Juan.

Tenemos noticias de que D. Manuel Martínez Bonome, capitán graduado que fué de carabineros y hoy retirado del servicio, piensa organizar un cuerpo especial de vigilancia comercial, destinado exclusivamente a la custodia de las mercancías que se depositen en los muelles y andenes del puerto.

Para lograr su objeto en nuestra plaza ha dirigido una instancia a la Cámara de Comercio de esta capital y al mismo tiempo ha dirigido una circular a los comerciantes, industriales y corredores de esta comarca.

De desear es que tal idea tenga feliz acogida entre nosotros, pues tiempo hace que vienen observándose grandes deficiencias, que redundan siempre en perjuicio de los interesados.

Como segundo jefe del cuerpo de Vigilancia a que nos referimos, figura D. Bernardo Curto Cid, propietario y persona de inmejorables antecedentes y como administrador del mismo el conocido industrial de esta capital D. Francisco Barrachina.

De cuanto ocurra en esta asnto, para nosotros de vital interés, tendremos al corriente a nuestros lectores.

Tan animada como en los días anteriores vióse anoche la rambla de San Juan, especialmente durante las horas que amenizó tan espaciosa vía la banda militar de Alb era.

En la reseña del festival celebrado anteayer en nuestra plaza de toros, escrita al correr de la pluma, cometimos una omisión, que nos apresuramos a reparar por ser de justicia.

Queremos referirnos a la parte de sinfonía interpretada por la orquesta, que resultó bastante buena, dados los escasos ensayos que pudieron verificar los elementos que la componían, por lo cual merecen elogios todos y de un modo especial un reputado director Sr. Rodoreda.

La banda de Albuera nos hizo confirmar en el buen concepto que siempre nos ha merecido oyéndola ejecutar «Sigur», composición elegida como pieza obligada en el certamen de Gijón, la cual dijo con notabilísimo acierto guiada por la experta batuta de su distinguido director Sr. Ruiz, para quien fué el triunfo de la tarde.

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el *Bolado Serra*. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la *Farmacia del Centro de R. Puig*, rambla de San Juan, número 57.

Noticias provinciales

REUS.—En el día de hoy celebra su fiesta mayor el inmediato pueblo de Salou. Además de los solemnes cultos religiosos que tendrán lugar en la lucida y pequeña Iglesia de Salou de Ntra. Sra. la Santísima Virgen del Mar, tendrán efecto varios festejos a costa de los vecinos de dicha población. No escasearán los vecinos de esta ciudad que aprovechando el tiempo aun caloroso que estamos experimentando se trasladarán el próximo domingo a las inmediatas playas de la indicada población.

—El Rdo. D. Joan Recasens, Arcipreste de esta Iglesia de San Pedro. Apostol y cumpliendo gustoso las órdenes de S. M. la Reina Regente, ha dispuesto celebrar en la mañana del lunes próximo solemnes funerales en sufragio del alma del Excmo. Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo, Presidente que era del Consejo de Ministros cuando fué vilmente asesinado en Santa Agueda el día ocho del corriente. Están invitadas todas las autoridades y creemos que será notable la concurrencia para dar una evidente prueba del pesar que ha experimentado la nación con la pérdida de tan eminente hombre de Estado.

—En la sesión celebrada anteayer por nuestra Excmo. Corporación Municipal, se acordó el nombramiento de Agente Ejecutivo de la misma a favor de nuestro estimado amigo D. Francisco de Paula Macedonic.

CORBERA.—Escriben de dicho pueblo, que, encontrando los vecinos a faltar desde hacía dos días a Valentín Rovira y presintiendo alguna

desgracia dieron conocimiento al Juzgado, y después de decerrajar la puerta de la casa en que vivía solo, le encontraron putrefacto en la cama, dictaminando los facultativos haber sido la defunción acaecida por muerte natural.

VANDELLOS.—Esta población, cuyo número de vecinos es de 500, carece de médico titular, cargo dotado con el haber anual de 1.500 pesetas.

Dada su importancia, llamamos la atención de los Sres. médicos, por si pudiera convenirles.

De todas partes

Acaba de inaugurarse en la Habana, con gran solemnidad y asistencia de las primeras autoridades el mausoleo que guarda los restos de los bomberos de la calle de Mercaderes, monumento de gran importancia artística debido a la poderosa inspiración del laureado escultor don Agustín Querol, circunstancia que merece tenerse en cuenta para dedicarle algunas líneas.

La prensa de aquella capital recibida por el último correo contiene largas descripciones del acto y hace de la obra los más vivos y merecidos elogios. Casi todos los periódicos ilustrados reproducen su grabado, aquilatando su mérito indiscutible.

Nosotros nos limitaremos a recordar que el modelo del grupo que la corona, estuvo expuesto en la Exposición de Bellas Artes, y allí le admiró el público madrileño.

Es la estatua de la *Fe* destacándose sobre una cruz y llevando al cielo el cadáver de un bombero, alegoría admirable y sentida, y obra de grandes dificultades, vencidas todas gallardamente por nuestro gran artista.

Felicitemos, pues, al señor Querol por su nuevo triunfo, así como también al arquitecto señor Zapata, que ha dirigido con gran acierto la parte arquitectónica del nuevo mausoleo.

El desfalco descubierto en la depositaria de fondos provinciales de Madrid de que ha hablado algunos colegas, asciende a 36.000 pesetas, y proviene de no haber ingresado en la Delegación de Hacienda el impuesto del 10 por 100 del personal.

A consecuencia de una comunicación de Hacienda poniendo el hecho en conocimiento de la Comisión provincial, ha sabido ésta el hecho.

Se ha acordado suspender de empleo y sueldo al depositario, incautarse de la fianza que tenía prestada y proceder al embargo de sus bienes.

En Soiza se ha inventado una máquina para convertir la leche recién ordeñada en manteca, en el espacio de tiempo de un minuto. Y no es esto solo, sino que al mismo tiempo la leche se somete a un procedimiento que se cree ha de esterilizarla completamente, esto es, privarla de toda clase de microbios ó bacterias, sean ó no dañinos.

La manteca resultará, pues, perfectamente limpia, cuestión a que las investigaciones de la ciencia médica dan cada día mayor importancia.

La adopción, en general, de esa máquina, si sus condiciones son como se precisan, vendría a revolucionar por completo los métodos que se emplean para producir manteca.

La prensa inglesa hablando del viaje de Mr. Faure, muestra cierto recelo, no atreviéndose a formular ningún juicio concreto.

La prensa alemana dice que la salud de León XIII no es muy tranquilizadora.

Añade que Su Santidad ha sufrido desvanecimientos que pueden traer graves consecuencias.

En contra de estas noticias, las recibidas directamente de Roma dan cuenta de que Su Santidad se encuentra en perfecto estado de salud.

Un despacho de Lisboa dice que la policía de aquella capital ha detenido al italiano Ricci, fabricante de perfumes, por sospechas de que puede haber sostenido relaciones con el asesino del señor Cánovas y otros enemigos del orden social.

Algunos periódicos comentan el incidente suscitado por Inglaterra que no reconoce como garantía del pago de la indemnización por el reino helénico, que los turcos ocupen la Thesalia.

La prensa de Rusia saluda con entusiasmo a M. Faure.

Dicen aquellos periódicos que la figura de Mr. Faure adquiere cada día mayor relieve, como garantía del orden.

Telegramas de San Petersburgo dicen que el pueblo ruso hace grandes preparativos en honor de Mr. Faure.

Al llegar Mr. Faure a Rusia le conducirá hasta la capital del imperio un tran que lleva el nombre del Presidente.

Aumenta el entusiasmo en el pueblo ruso para la recepción de Mr. Faure.

SECCIÓN COMERCIAL

MOVIMIENTO DEL PUERTO

ENTRADAS DEL 21

De Cardiff en 9 ds., v. noruego 'Thistle', de 310 ts., c. Terming, con carbón, consignado a don Antonio Mariné.

De Barcelona en 6 hs., v. 'Cármén', de 632 toneladas, c. Piñole, con tránsito, consignado a los señores Hijos de B. López.

DESPACHADAS

Para Barcelona, v. 'Cervantes', c. Rams, con varios efectos.

Para Port-Vendres, pol. gol. francesa 'Jeune Lucienne', p. Parés, con vino.

Para Torredembarra, laud 'Enrique', p. Borrell, en lastre.

Para Torredembarra, laud 'Isabel', p. Guasch, en lastre.

Para Bilbao y esc. v. 'Cármén', c. Piñole, con varios efectos.

BUQUES A LA CARGA

Para Gothenburgo, Copenhagen, Stockholm, Christiania, Bergen, Malmö, Helsingborg, Norrköping, Gefle, Sundswall, Stettin, Danzig, Koenigsberg, Libau, Riga y demás puertos de Suecia, Noruega, Dinamarca, Alemania y Rusia, saldrá el día 23 de Agosto el vapor 'Adolph Meyer', que despachan los señores Boada hermanos.

Para Copenhague y demás puertos del Báltico estará a la carga sobre el 24 ó 25 de Agosto el vapor 'A. N. Hansens', consignatarios señores Viuda y Sobrino de P. Ferrer y Mary.

Para Génova saldrá el día 26 de Agosto el vapor 'Unione', que despachan los señores Casaseca y Terré.

BOLSA DE MADRID

21, 3'25 tarde.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 4 por 100 Interior, 4 por 100 fin mes., 4 por 100 Exterior, Amortizable, Aduanas, Cubas 1886, Idem 1890, Filipinas, Banco de España, Tabacalera, Cambios de Paris, Idem Londres, 4 por 100 exterior.

BOLSA DE BARCELONA

21 Agosto.

CAMBIOS EXTRANJEROS

Table with 2 columns: Location and Price. Includes Paris a la vista, Londres a la vista.

EFFECTOS PÚBLICOS

Dinero Papel

Table with 3 columns: Item, Dinero, Papel. Includes 4 por 100 interior contado, exterior contado, Amortizable cont., por 100 5 carpetas sobre renta de aduanas, Id. pequeñas, Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886, 1890.

ACCIONES FIN DE MES

Table with 3 columns: Item, Dinero, Papel. Includes Banco Hispano Colonial, Ferrocarril Tar. Barc. Franc., Medina-Zam. y O. a V., Norte de España.

Sección religiosa

SANTOS DE HOY.—San Joaquín, padre de Nuestra Señora, Nra. Sra. de la Fuente de la Salud y santos Simforiano, Fabriciano y Zótico, mártires.

SANTOS DE MAÑANA.—San Felipe Benicio, cf.

Oración de Cuarenta Horas

San Francisco.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho a once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto a ocho, cantándose el serafico Trisagio.

Corte de Maria

Hoy se hace la visita a la Purísima Concepción en el altar mayor de San Francisco.

Sección oficial

Servicio de la plaza para el día de hoy

Jefe de día: don Andrés Gil, teniente coronel de Albuera. Parada Albuera. Visita de Hospital y provisiones, capitán 2.º de Albuera. Paseo de enfermos, Albuera. El comandante Sargento Mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer. NACIMIENTOS.—Ninguno. DEFUNCIONES.—Ninguna. MATRIMONIOS.—Ninguno.

Variedades

LA JUSTICIERA

(CONCLUSIÓN)

Un día notificaron a Marta que al fin había sido descubierto en París el paradero del asesino.

Hablale encontrado la policía en un miserable albergue, en un estado casi de idiotismo, sin que nadie pudiera arrancarle una declaración terminante. Ni contestaba ni negaba. Estaba como apiquilado. Pero no había pruebas materiales de que fuese el fegitivo de Havre.

El juez exigió la presencia de Marta, la coal, llena de alegría, partió inmediatamente para París.

Per fin había llegado el día de la venganza! Entró la vida en el despacho del jefe de policía, y a los pocos momentos fué llamado el presunto reo.

—¡Miserable!—rugió Marta, dirigiéndose hacia él.

Pero de pronto lanzó un grito de angustia, vacilaron sus piés y cayó desplomada en el suelo.

Aquel hombre era Juan Challier.

La vida acababa de reconocer en el asesino a su marido, a quien creía asesinado.

Era él. A fuerza de mortificarle con todo género de preguntas, acabó por confesarlo todo.

Había entrado en casa de Varín para reclamar su deuda, y había hablado con tal energía, que el otro viéndose imposibilitado de sustraerse a la entrevista, le había propuesto proseguir la fuera del hotel.

Mientras discutían llegaron a orillas del mar encontrándose en un sitio donde en aquel momento no había nadie.

Varín se burlaba de la reclamación, asegurando que la deuda había prescripto y que, por lo tanto, nada debía satisfacerle.

Entonces Challier, lleno de furor, se precipitó sobre Varín, le derribó en tierra y le estranguló con sus dos manos.

La visión del castigo le hizo recobrar una sangre fría

Juan cambió su traje con el del muerto, y después de haber desfigurado con una enorme piedra el rostro de la víctima, arrojó el cadáver al mar.

Loego emprendió la fuga y llegó a París, sin saber cómo, viviendo con algunos loises que encontró en el chaleco de Varín.

El remordimiento y la vergüenza le habían impedido escribir a su pobre mujer.

Marta había recobrado sus sentidos, y en medio de su terror no comprendía más que una cosa, que había perdido a su marido, condenándole a muerte.

Su desesperación no le dictó en aquel instante supremo más que estas dolorosas y borlescas palabras:

—¡Pobre Juan! ¿Por qué no me has avisado a tiempo?

Paul Ginisty.

Telegramas

Madrid 21, 10 m.

Telegrafian de Málaga que a consecuencia de haber tomado leche de una cabra que padecía una enfermedad cancerosa, han muerto tres niños que habían estado perfectamente sanos hasta que a su padre se le ocurrió darles aquella leche.

Madrid 21, 10'25 m.

Un despacho del Ferrol dice que en un pueblo cercano a aquella capital ha habido una tremenda explosión en una fábrica de fuegos artificiales, muriendo a consecuencia de aquella el dueño del establecimiento y su hijo y heridos dos operarios.

El edificio quedó destruido por completo. Madrid 21, 10'25 m.

El señor Castelar estima que la solución que se ha dado a la crisis política es la mas racional y la mejor que podía darse.

Cree que los liberales estarían ya en el poder si no hubiesen apelado al retraimiento.

Opina que hasta que estén abiertas las Cámaras no cabe plantear una nueva crisis.

Se atribuye importancia política a la conferencia que han celebrado los señores Castelar y Canalejas. Madrid 21, 11 m.

La tremenda lepra, que apareció hace ya tiempo en la provincia de Alicante, ha hecho ahora algunas víctimas en las provincias de Córdoba y Granada. Madrid 21, 11'20 m.

Un telegrama de la Habana dice que ha sido puesto en libertad el súbdito americano Juan Bulton y que el cónsul yankee Lee pide que se liberte igualmente a Hernandez que fué preso por filibustero. Madrid 21, 12'2 t.

En el sorteo que para Filipinas se ha hecho les ha tocado en suerte ir al Archipiélago a los coroneles don Augusto López de Cepeda y don Mariano Pena San Miguel y los tenientes coroneles don Miguel Bonet Calza y don Juan Loriga Herrera Dávila. Madrid 21, 1'15 t.

A pesar de la solución que ha obtenido la crisis, se sigue creyendo que se pensaba en una modificación del Gabinete. Hasta los ministros la esperaban, de suerte que ya habían hecho testamento político.

Y si esto no bastara, la firma últimamente venida de San Sebastian demuestra que la cosa iba encaminada a aquel fin. Madrid 21, 3'5 t.

Telegrafian de Sevilla que esta mañana se han celebrado en la iglesia del Salvador de aque lla capital solemnes honras fúnebres en sufragio del alma del señor Cánovas, las cuales ha costeado el partido conservador de la provincia.

Presidió la fúnebre ceremonia, que resultó lucidísima, el conde de Casa Galindo, asistiendo los conservadores en masa, el comité fusionista, el jefe de los silvelistas señor Sanchez Bedoya, comisiones de los comités conservadores de la provincia, las autoridades y una nutrida representación de todas las clases sociales.

Ofició el deán, estando el sermón a cargo del canónigo señor Arbolí, quien pronunció una oración sentidísima y grandilocuente. San Sebastián 21, 11'20 m.

Ha marchado el señor Canalejas a Avila, cediendo a las instancias del señor Sagasta, que desea que pase unos dias en su compañía.

En la iglesia de Santa Maria se han celebrado unos solemnes funerales en sufragio del alma del señor Cánovas del Castillo.

Los han presidido los señores Azcárraga, duque de Tetuan y general Agustí. Un público numeroso y distinguido llenaba el templo.

Al salir de estos funerales, el general Azcárraga ha jurado el cargo de presidente en manos de S. M. la Reina Regente.

El nuevo presidente sigue muy reservado respecto a sus intenciones y elude hablar de ellas.

De todos modos se cree que de la firmeza que despliegue el señor Azcárraga dependerá la mayor ó menor duración de su ministerio.

Se puede dar como seguro que el nuevo presidente no se avendrá a ser prisionero de guerra de ningún partido político.

Presúmese que continúan los trabajos para llegar a un acuerdo con los silvelistas. San Sebastián 21, 11'30 m.

Se asegura que el general Azcárraga viene preparando trabajos importantes que realizará durante su interinidad en la presidencia del Consejo.

Ha dicho el ministro de la Guerra que aceptaba el poder para cumplir con su deber con la Reina y con la patria.

Añadió el presidente del Consejo que solicitará un cambio de situación en el caso de tropezar con grandes dificultades ó de que no se lograra la unión de los conservadores. San Sebastián 21, 1 t.

También el señor Castelar se muestra partidario del reingreso de los silvelistas en el partido conservador.

Un distinguido diplomático extranjero ha dicho que la solución que ha tenido la crisis se ha impuesto por necesidades de momento, especialmente por lo que respecta a los Estados Unidos.

Es probable, según el personaje en cuestión, que se evite todo conflicto haciendo concesiones mercantiles a cambio de los trabajos y buenos servicios de los Estados Unidos en favor de nuestra causa en Cuba.

El predominio comercial de los Estados Unidos en la Gran Antilla, sigue diciendo, impondría el reconocimiento de la soberanía de España en dicha isla. San Sebastián 21, 2'30 t.

Los elementos oficiales de esta ciudad han cumplimentado hoy al general Azcárraga con motivo de haber sido nombrado presidente definitivo del Consejo de ministros.

El clero de esta capital y los personajes de los distintos partidos que veranean aquí han hecho igual acto de cortesía.

En la recepción militar celebrada en Palacio ha estado presente el exministro liberal señor Bermúdez R ina. Madrid 21, 6'45 t.

Esta tarde han conferenciado los señores Cos-Gayón y Beránger.

Parece que éste ha manifestado, hablando con otra persona, que no está satisfecho del curso que siguen las campañas de Cuba y Filipinas. San Sebastián 21, 5 t.

El general Azcárraga ha recibido a los jefes de esta guarnición, que le han sido presentados por el general Augusti.

Este en un breve discurso ha recordado los grandes servicios que tiene prestados a la patria el general Azcárraga, de quien ha dicho que era uno de los primeros prestigios militares de España.

El señor presidente del Consejo ha contestado con gran modestia que si ha conseguido enviar 200.000 hombres a Cuba, debe-se al laudable espíritu del ejército y del país que está dispuesto a defender su honor sin regatear sacrificios.

Terminó diciendo que le consuelan de las dificultades y compromisos del poder los telegramas que recibe alentándole y ofreciéndole valiosos apoyos. Madrid 21, 6 t.

Telegrafian de Sevilla que la guardia civil ha detenido en la finca del notario señor Calderón a Domingo Sanchez, complicado en el importante robo que se cometió en 1849 en el coché de Villamartin.

También ha recogido en Arahai un niño de seis años, natural de Morón, a quien su madrastra después de maltratarle de palabra le frotó la cara con pimiento picante, entregándole a unos arrieros para que lo abandonasen lejos de su casa.

IMP. DE LA VIUDA É HIJOS DE TORT

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

DON JUAN MIRÓ, oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayudante de clínica del doctor Barraqher.

Tratamiento especial para la curación de las granulaciones.

Consulta de 10 a 12 de la mañana y de 3 a 5 de tarde.

De 12 a 1 gratis para los pobres que acrediten serlo.

Calle de la Unión, núm. 17, principal, Tarragona.

DEPENDIENTE

Se necesita uno en la PELUQUERÍA DE CASALS, Unión, 12, principal.

MANUEL LOZANO SANAHUJA

Procurador de los Tribunales Y HABILITADO DE CLASES PASIVAS Conde de Rius, 13, 2.º 2.-Tarragona

Tiene el gusto de participar a su numerosa clientela y al público en general, que se ha dado de alta en la contribución para la habilitación de Clases Pasivas. Asi como también se dedica a la administración de fincas rústicas y urbanas, mediante un tanto por ciento módico, representación en causas criminales, cumplimentación de exhortos, presentación de altas, bajas, repartos y cuantas gestiones y reclamaciones tenga que hacer y formular, cerca de la Delegación de Hacienda, Diputación, Ayuntamiento, Curia Eclesiástica y demás Corporaciones, lo mismo civiles que particulares.

PRECIOS Y CAMBIOS CORRIENTES.---Mercado de Tarragona

Table with multiple columns: ARTICULOS, Pesetas, Peso ó med., and Plazas. Lists various goods like wine, oil, and flour with their respective prices and measurement units.

ANUNCIOS

Advertisement for 'CAFE NERVINO MEDICINAL' by Don Antonio Mon and Don Joaquin Marti. Includes text about its medicinal benefits for nervous ailments and contact information for the pharmacy.

Advertisement for 'Sociedad general de Transportes Maritimos de Marsella' detailing shipping services to the Rio de la Plata and other regions, including schedules and agent information.

DIARIO DEL COMERCIO

ADMINISTRACION: Rambla de San Juan, número 71, bajos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—En Tarragona, un mes, 1.75 pesetas; un trimestre, 5. En el resto de España, tres meses 6 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.—Se insertan á precios convencionales.

El DIARIO DEL COMERCIO resulta el más útil de la provincia al comercio en general, puesto que dedica preferente atención á cuantas cuestiones afectan al mismo, insertando al efecto una Sección comercial en la que se publican detalladamente los precios que los principales artículos obtienen en los mercados nacionales y extranjeros, la exportación é importación de los buques que visitan el puerto de Tarragona, los días en que se hallan buques á la carga en el mismo, el movimiento diario de los correos de la Compañía Transatlántica á cuantas noticias resultan de interés para los que dedican sus capitales, actividad é inteligencia al tráfico mercantil, viendo todo ello la luz con la mayor oportunidad.

En la imprenta de este periódico se confeccionan, con la mayor rapidez, esmero y economía, toda clase de trabajos tipográficos. RAMBLA DE SAN JUAN, NUM. 71.-TARRAGONA